

Praxislabor: Fertigkeitsausweis jetzt?



KHM CMPR CMB CPCM

Das Kollegium für Hausarztmedizin (KHM) hat von der FMH das Mandat erhalten, den Fertigkeitsausweis Praxislabor (FAPL) auszustellen. Die Ausbildungskommission des KHM arbeitet seit zwei Jahren an diesem Mandat und wird im September 2002 den ersten Kurs durchführen.

Die Übergangsbestimmung zum Erwerb des FAPL ermöglicht es den praktizierenden Ärzten, aufgrund der «Besitzstandsgarantie» bis Ende 2002 den FAPL zu erwerben, *ohne an einer spezifischen Weiterbildung teilgenommen zu haben*. Der FAPL ist zwar heute für den Betrieb eines Praxislabors nicht notwendig, wie der Leiter der Abteilung Weiter- und Fortbildung, Ch. Häggeli, in der Schweizerischen Ärztezeitung (2001;82;2508–10) bereits ausgeführt hat. Der FAPL wird jedoch *in Zukunft aller Wahrscheinlichkeit nach notwendig* sein, um die erbrachten Leistungen im Praxislabor der Sozialversicherung verrechnen zu können. Die Schweizerische Kommission für Qualitätssicherung im medizinischen Labor (QUALAB) hat Richtlinien über die Laborleistungen erlassen. Diese beinhalten nicht nur interne und externe Qualitätskontrollen, sondern auch eine spezifische Weiter- und Fortbildung.

Die Ausbildungskommission des KHM hat nun einen Weiterbildungskurs von 32 Stunden ausgearbeitet. Der Kurs wurde gemeinsam mit Laborspezialisten (Klinische Chemie, Hämatologie, Mikrobiologie) und Grundversorgern (Allgemeinmedizin, Innere Medizin, Pädiatrie) erarbeitet. Das Skript des Weiterbildungskurses wird allen FAPL-Besitzern im Herbst 2002 als CD zugestellt, die gedruckte Version kann gegen einen Unkostenbeitrag angefordert werden. Die jährliche Fortbildung in Praxislabormedizin wird in die Fortbildungskongresse und Fachzeitschriften eingefügt werden.

Allen Kolleginnen und Kollegen, welche ein Praxislabor betreiben und ihre Laborleistungen auch in Zukunft der Sozialversiche-

rung verrechnen möchten, empfehlen wir, den FAPL aufgrund der Übergangsbestimmungen jetzt anzufordern. Über 3000 Kolleginnen und Kollegen haben von dieser Möglichkeit bereits Gebrauch gemacht. Der Unkostenbeitrag beträgt Fr. 50.–. Das Geld wird vor allem für die Erarbeitung des Weiterbildungskonzeptes benötigt. Wer nach dem 1.1.2003 ein Praxislabor eröffnet oder sonst einen FAPL beantragen möchte, muss den Weiterbildungskurs absolvieren. Es ist dann mit etwa 400.– Fr. reinen Kurskosten zu rechnen.

Der FAPL kann im Sekretariat des Kollegiums für Hausarztmedizin in Bern oder über folgende Websites angefordert werden:

- <http://www.kollegium.ch>
- <http://www.sgam.ch>
- <http://www.sgim.ch>
- <http://www.sgp.ch>

Ausbildungskommission des Kollegiums für Hausarztmedizin:

Dr. M. Dolina, Lugano,
Schweiz. Gesellschaft für Mikrobiologie (SGM)

Dr. med. H. Haldi, Wallisellen,
Schweiz. Gesellschaft für Pädiatrie (SGP)

Prof. Dr. med. A. R. Huber, Aarau,
Vertreter der FMH

Dr. med. M. Hug, Präsident, Delémont,
Schweiz. Gesellschaft für Allgemeinmedizin (SGAM)

Dr. med. C. Jaussi, Yverdon,
Schweiz. Gesellschaft für Allgemeinmedizin (SGAM)

Dr. med. H. P. Köchli, Luzern,
Schweiz. Gesellschaft für klinische Chemie (SGKC)

Dr. med. R. Schibli, Lachen,
Schweiz. Gesellschaft für Innere Medizin (SGIM)

Dr. med. D. A. Tsakiris, Basel,
Schweiz. Gesellschaft für Hämatologie (SGH)

Dr. med. H.-U. Zürcher, Erlenbach,
Schweiz. Gesellschaft für Innere Medizin (SGIM)

Un praticien avec laboratoire = un certificat d'aptitude technique du laboratoire du praticien au prix actuel de 50 francs

Conseils judicieux pour son acquisition



Le Collège de Médecine de Premier Recours a reçu le mandat de la FMH de mettre sur pied le Certificat d'aptitude technique du laboratoire du praticien (CATLP). La commission de formation s'est attelée à cette tâche et elle mettra son premier cours sur pied en septembre 2002.

Les dispositions transitoires d'acquisition du CATLP permettent aux médecins installés de se prévaloir individuellement des droits acquis et d'obtenir ce certificat, *sans participer à une formation complémentaire spécifique*, et ceci jusqu'à la fin 2002. Le CATLP n'est pas obligatoire, comme l'a confirmé une récente prise de position de la FMH sous la plume de Ch. Häggeli (Bulletin des Médecins Suisses 2001;82;2511–6), mais *il sera probablement nécessaire à l'avenir* pour facturer les prestations de laboratoire effectuées dans le propre cabinet. La QUALAB a émis les directives valables pour les prestations de laboratoire à charge des assurances sociales; ces directives favorisent en particulier une formation complémentaire spécifique, les contrôles de qualité internes et la participation à des contrôles de qualité externes. La Commission de formation s'engage dans les domaines de la formation post-graduée et continue des médecins; le cours de 32 heures sera effectué dans le cadre de la formation post-graduée des médecins s'installant après le 01.01.2003.

La formation continue sera favorisée par la collaboration entre les sociétés de spécialistes des disciplines touchant au laboratoire et les médecins de premier recours; elle sera présentée dans les congrès des médecins de premier recours et dans les revues médicales, ainsi que par le biais des médias électroniques. La formation sera également soutenue par la publication du script du cours de

formation; ce script sous forme électronique sera envoyé aux détenteurs du CATLP dans le courant de l'automne 2002.

Nous conseillons donc vivement aux confrères (qui n'ont pas encore obtenu le CATLP), disposant d'un laboratoire et facturant leurs prestations aux assurances sociales de profiter des dispositions transitoires actuelles très larges, qui permettent d'obtenir le CATLP pour 50.–; le prix du script sous forme électronique est compris dans ce montant grâce au soutien de Roche Diagnostics (la version imprimée sera facturée au prix coûtant).

Dès le 1.1.2003, le médecin ne disposant pas du CATLP pourra se voir obligé de participer à une formation complémentaire, mise sur pied par notre commission, et facturée au prix habituel des journées de formation d'autres institutions, de l'ordre de 400.–. Ce prix est également justifié par le fait que cette activité supplémentaire peut être évitée en profitant des dispositions transitoires très larges existantes.

Le CATLP peut être demandé au secrétariat du Collège de Médecine de Premier Recours à Berne ou être téléchargé sur les sites suivants:

- <http://www.kollegium.ch>
- <http://www.sgam.ch>
- <http://www.sgim.ch>
- <http://www.sgp.ch>

Nous remercions sincèrement les confrères qui profitent des dispositions transitoires et nous nous tenons volontiers à disposition pour des renseignements complémentaires.

Commission de formation du Collège de Médecine de Premier Recours:

Dr M. Dolina, Lugano, représentante de la Société Suisse de Microbiologie

Dr H. Haldi, Wallisellen, représentant de la Société Suisse de Pédiatrie

Prof. Dr A. R. Huber, Aarau, délégué de la FMH

Dr M. Hug, président, Delémont, représentant de la Société Suisse de Médecine Générale

Dr C. Jaussi, Yverdon, représentante de la Société Suisse de Médecine Générale

Dr H. P. Koechli, Lucerne, représentant de la Société Suisse de Chimie Clinique

Dr R. Schibli, Lachen, représentant de la Société Suisse de Médecine Interne

Dr D. A. Tsakiris, Bâle, représentant de la Société Suisse d'Hématologie

Dr H.-U. Zürcher, Erlenbach, représentant de la Société Suisse de Médecine Interne

Un medico privato con laboratorio = Un certificato di attitudine tecnica per il laboratorio del gabinetto medico al prezzo attuale di 50.– franchi

Consigli utili per il suo ottenimento



Il Collegio di Medicina di base ha ricevuto il mandato dalla FMH di creare il Certificato di attitudine tecnica di laboratorio del gabinetto medico (CATLM). La Commissione di formazione organizzerà il primo corso nel mese di settembre di quest'anno.

Le disposizioni transitorie per l'ottenimento del CATLM permettono ai medici già istallati di prevalersi individualmente dei diritti acquisiti e di ottenere questo certificato *senza partecipare alla formazione complementare specifica*, e questo fino alla fine del 2002. Il CATLM non è obbligatorio, come confermato in una recente presa di posizione della FMH per mano di Ch. Häggeli (Bollettino dei Medici Svizzeri 2001;82:2511–6), ma sarà probabilmente necessario in futuro per fatturare le prestazioni di laboratorio effettuate nel proprio gabinetto medico. La QUALAB ha emesso delle direttive per le prestazioni di laboratorio a carico delle assicurazioni sociali, che implicano in particolare una formazione complementare specifica, i controlli di qualità interni e la partecipazione a dei controlli di qualità esterni. La Commissione di formazione dal canto suo si impegna nella formazione post-graduata e continua dei medici. Il corso, di 32 ore, sarà effettuato nel quadro della formazione post-graduata dei medici che aprono un gabinetto medico dopo l'1.1.2003.

La formazione continua, favorita dalla collaborazione fra le società specialistiche di laboratorio e i medici di base, sarà presentata al Congresso dei medici di base, sulle riviste mediche e tramite i media elettronici. La formazione sarà anche accompagnata dalla pub-

blicazione di uno dossier del corso. Questo script, sottoforma elettronica, sarà inviato ai detentori del CATLM nel corso dell'autunno 2002.

Consigliamo vivamente ai colleghi, che non hanno ancora ottenuto il CATLM, ma che gestiscono un laboratorio e fatturano le prestazioni alle assicurazioni sociali, di approfittare delle disposizioni attuali facilitate, che permettono di ottenere il Certificato di attitudine per 50.– Fr. Il prezzo del dossier sottoforma elettronica è compreso nel prezzo grazie all'aiuto di Roche Diagnostics, la versione stampata sarà invece fatturata al prezzo corrente.

Dal 1.1.2003 il medico che non avrà ancora il CATLM potrebbe essere obbligato a partecipare al corso di formazione organizzato dalla nostra Commissione e fatturato al prezzo abituale delle giornate di formazione delle altre istituzioni, dell'ordine di 400.– Fr. Questo prezzo è giustificato dal fatto che questa attività supplementare può essere evitata approfittando delle disposizioni transitorie esistenti.

Il CATLM può essere richiesto al segretariato del Collegio di medicina di base a Berna o essere scaricato dai seguenti siti:

- <http://www.kollegium.ch>
- <http://www.sgam.ch>
- <http://www.sgim.ch>
- <http://www.sgp.ch>

Ringraziamo sinceramente i colleghi che approfitteranno delle disposizioni transitorie e restiamo volentieri a disposizione per ulteriori ragguagli.

Commissione di formazione
del Collegio di medicina di base:

Dr. M. Dolina, Lugano, rappresentante
della Società svizzera di Microbiologia

Dr. H. Haldi, Wallisellen, rappresentante
della Società svizzera di Pediatria

Prof. Dr. A. R. Huber, Aarau, delegato della FMH

Dr. M. Hug, presidente, Delémont, rappresentante
della Società svizzera di Medicina generale

Dr. C. Jaussi, Yverdon, rappresentante
della Società svizzera di Medicina generale

Dr. H. P. Koechli, Lucerna, rappresentante
della Società svizzera di Chimica clinica

Dr. R. Schibli, Lachen, rappresentante
della Società svizzera di Medicina interna

Dr. D. A. Tsakiris, Basilea, rappresentante
della Società svizzera di Ematologia

Dr. H.-U. Zürcher, Erlenbach, rappresentante
della Società svizzera di Medicina interna